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GESTIÓN DEL ALCALDE GUILLERMO BAUTISTA SILVA 
ALCALDE DE BARICHARA 2004-2007 

 
VÍAS 

DIAP: 1 
 
Mantener los caminos no es fácil. 
La comunidad estaba acostumbrada a realizar dos arreglos por año  
Lo ideal, para mi y teniendo en cuenta el presupuesto, debe ser una sola vez al año. 
Si la comunidad colabora con los arreglos tanto de los caminos como de las vías el 
ahorro de recursos económicos es mayor y esos dineros pueden ser utilizados para 
otro tipo de obras.  
 
En el 2006 se realizaron dos contratos para el mejoramiento de las vias con 
motoniveladora: 

1. Santa Elena bajo y alto – paramito – Salitre 
2. San José alto y bajo – arbolito 
 

Informamos que la Gobernación realizo un contrato para “mejorar” las vías de San 
José bajo y alto, Arbolito y lo único que hizo el contratista fue tomar fotos a las vías 
ya mejoradas por cuenta del municipio y así justificar su cobro.  
 
 
DIAP:2,3,4 
 
Se construyeron 480 metros de huellas en diferentes veredas  del municipio: 320 
metros en Santa Helena, 160 Metros vereda lubigara por la suma total de 
$45.000.000 (valor del metro aproximado de $93.750.). 
 
DIAP: 5,6 

EMPEDRADOS: DIAP: 7 
 
En el casco urbano se han empedrado sectores claves para dar vía libre al proyecto 
macro que pretendemos realizar: empedrar el Mirador; es así que hemos realizado 
el empedrado de 824 m2 y se continuara con calle en la urbanización la Cantera y 
en el Parque Hospital 
. 
DIAP: 8,9,10,11 
 
Es importante establecer que en 2006 si bien no hubo mayor “empedrado” en la 
zona urbana fue porque los recursos se destinaron e invirtieron en mejorar las vías 
rurales. 
 

SECTOR SALUD DIAP: 12. 
 
Según los datos del SISBEN existe la siguiente población en Barichara …  
DIAP: 13 
 



2 

Ver también afiliados a las ARS y nos damos cuenta de manera real que el aumento 
de afiliados es casi en un 100%. 
 
DIAP:14. 
 
HOSPITAL: 
 
Si realizamos un comparativo según el número de afiliados que pudimos ver 
anteriormente y teniendo en cuenta que al hospital le ingresa aproximadamente el 
54% de la UPC a continuación presento un comparativo basados en la UPC del 2006 
así: 
 
DIAP:15  
 
Con lo anterior podemos demostrar que estamos cumpliendo con nuestro 
compromiso de contribuir a la eficiencia del Hospital. 
 
DIAP:16  
 
La administración municipal contrato los servicios de la FOSCAL para la realización 
de programas sociales de diagnostico y cirugías de pterigio, catarata y apoyo de  en 
lentes a la población menos favorecida de niveles 1 y 2 del SISBEN: en la actualidad 
se esta realizando 100 consultas. 
 

PROGRAMAS SOCIALES DIAP: 17 
MUJERES-  NIÑOS - JÓVENES -  

 
1. Celebración del día de la mujer el 8 de marzo de 2006 llegando con un detalle 

a las mujeres del sector urbano y rural. DIAP: 18 
 
2. Celebración del día del niño el 5 de Mayo: se logro reunir a toda la población 

infantil brindándoles un espacio de recreación, motivación  y conocimiento de 
los establecimientos públicos mas representativos del municipio: como la 
Alcaldía. Hospital, INSTECNICO, COMULSEB logrando en los niños sentido de 
pertenencia y amor cívico, se divulgo y promovió  los derechos y deberes de 
los niños mediante la realización de una sesión del concejo municipal con lso 
niños personeros de los diferentes centros educativos. DIAP: 19 

 
3. Celebración del día de los niños 31 de Octubre DIAP: 20 
 
4. Familias en acción: beneficiarios 180 familias PROGRAMA QUE SE TERMINA 

ESTE AÑO y se hicieron las gestiones necesarias para ampliar cobertura y 
darle continuidad la programa. 

 
5. Desayunos infantiles se benefician 160 niños. 

 
6. Restaurante escolar: ICBF. 
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7. Programa VIDA: se benefician 480 estudiantes con desayunos y almuerzos. 
 

AL ADULTO MAYOR DIAP: 21, 22 
 
1. 191 beneficiados: En la entrega de un bono a cada uno por un valor de $50.000.   
 
2. 103 beneficiarios: Programa Juan Luís Londoño la Cuesta: Entrega 38 raciones y 
65 almuerzos en el hogar San Antonio a abuelitos externos. 
 
3. 100 beneficiados: Por parte de la Alcaldía Municipal en mercados  
durante un año. 
 
Apoyo continuo a Centro  Día, hogar San Antonio, Guane  y Grupo la Amistad. 
 
Organización de las olimpiadas culturales y recreativas del adulto mayor DIAP: 23. 
 

CULTURA DIAP: 24 
 
ξ Se realizo el censo  de gestores  culturales y artistas 
 
ξ Apoyo a la banda de marcha DIAP: 25 
 
ξ Apoyo a la banda de viento DIAP: 26 
 
ξ Apoyo al grupo de danza DANZAQUILEO DIAP: 27 
 
ξ Apoyo al Instituto Técnico Aquileo Parra a través de un convenio por 

$12.000.000 para la ejecución de programas culturales. Apoyo celebración 60 
años. DIAP: 28 

 
ξ Se revivió una de las más grandes manifestaciones culturales de Barichara: 

TALLA EN PIEDRA con la realización del festival. DIAP: 29 
 
ξ Celebración del DIA del patrimonio: 29 de enero el cual se institucionalizado para 

todos los años. este año TAPIA PISADA DIAP: 30. 
 
Como información se ha logrado a través de la buena gestión la consecución de 
recursos del Ministerio de Cultura para el apoyo de los diferentes eventos 
 

DEPORTES DIAP: 31 
 
A pesar de los pocos recursos, se logró construir el polideportivo del Salitre, con una 
inversión de $22.000.000.   DIAP: 32 
 
Se mejoró el polideportivo de Guanentá y el de Escuela Higueras al igual que 
reparaciones a los escenarios deportivos en varias veredas. 
 
Se apoyaron los eventos deportivos del colegio y los organizados en las veredas. 
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Apoyo escuela de formación deportiva.  
 
Se resalto la participación y logros de estudiantes que enaltecieron el nombre de 
Barichara.  
 
Suministro de implementos deportivos a las Juntas de acción comunal. 
 
 

ACUEDUCTO BARICHARA DIAP: 33, 34 
 
Mejoramiento a través del cambio de cuatro válvulas de los filtros, por las fugas. 
 
Para mejorar la calidad del agua cambiamos el dosificador de sulfato que no existía  
 
Falta la compra del dosificador de cal que también es importante. 
 
Se recupero el tanque subterráneo y se puso en funcionamiento. 
 
Se adecuo un pozo profundo para obtener mas agua. 
 
Se compro de la válvula de regulación del caudal para mejorar la calidad del agua. 
 
Se repuso y mejoro la red  de alcantarillado en diferentes partes del municipio 
 
Implementación del laboratorio. 
 
COMO NOTA INFORMATIVA: se llego a un plan de mejoramiento con la 
Superintendencia de Servicios Públicos para cumplir lo dispuesto en la Ley 142 de 
1994; dentro de dicho plan debemos desarrollar dos estudios que obliga la ley  los 
cuales son:  
 
ξ Uso eficiente del agua  
ξ Manejo de vertimientos  
 
Vale la pena resaltar que se tiene un proyecto de tanque aéreos para aquellas 
casas que aun no lo poseen. 
 

AGUA POTABLE DIAP: 35 
 
INFORME DE LA CONTRATACIÓN DE LA REPRESA ALTERNA LA LAJA Y SUS 

REDES 
 

La contratación se hizo, bajo los parámetros de la ley 80 y el decreto 2170.  Los 
trabajos están próximos a concluir. 
 
Actualmente, faltan unas adecuaciones en la salida flotante de la represa y unos 
pasos elevados de la conexión Carrizal-Cabrera.   
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A raíz de unos derechos de petición del acueducto de Macaregua, no vimos en la 
tarea de hacer visitas y aclarar muchas situaciones en las que se presentaban 
dudas.  Por ejemplo el macromedidor y su relación con el cobro del agua. 
 
DIAP: 36,37,38 
 
En cuanto al acueducto de Macaregua, se hicieron algunas concertaciones, 
respetando los derechos de cada usuario, pero que sorpresa cuando descubrimos un 
tanque que conduce las aguas de la quebrada la laja al acueducto el común, donde 
se pierde mucho agua, como lo podemos apreciar: DIAP: 39, 40  
 
Esta agua hay que recuperarla, porque no es caudal ecológico.   Actualmente, se 
adelantan estudios sobre este caudal. 
 
Como ustedes bien saben: el agua al municipio de Cabrera salía del acueducto de 
Barichara … personas sin ningún sentido cívico y comunitario le cambió de lugar y 
perjudicó considerablemente el municipio de Barichara: normalmente llegan 20 l/s 
al acueducto de Barichara pero cuando se abre la llave para Cabrera se disminuye el 
caudal a 7 l/s.    
 
Con la red alterna se solucionara este problema, porque cada quien queda con la 
red independiente. 
 
Se está respetando el caudal ecológico.  DIAP: 41  
 
En la Laja:  
 
La tubería, está totalmente  cubierta y la represa presenta lleno total. DIAP: 42  
   
Estamos consumiendo agua directa de la represa alterna. 
 
Podemos confirmar que la represa el común le falta solamente 2,5 m para lleno 
total. 
 
Con todo lo anterior podemos estar seguros que tendremos agua casi para unos 6 
meses sin lluvias, que puede ser un tiempo prudente para Barichara. 
 
Las tierras que se compraron son provisiones a futuro, porque el transporte de esas 
aguas es muy costoso y en este tiempo con  la propuesta del señor presidente del 
crédito sabroso, estamos demostrando de manera técnica que nuestro municipio no 
tiene capacidad de pago para así lograr los recursos de la Nación. 
 
DIAP: 43 Las tierras que se ha comprado para asegurar agua en un futuro han 
sido: 160 H sobre la quebrada Chibiriti 
3.5 H FINCA la Laguneta de la vereda Santa Helena y  
18 H de tierra alrededor de la represa alterna.  
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Los pozos profundos han dado resultado favorables:  
 
El de la vereda llano Higueras se hicieron los estudios topográficos para llevar el 
agua incluso hasta Caraquitas. 
 
El que esta ubicado al lado del acueducto esta presto para cuando se requiera o 
exista la necesidad de aprovisionarnos de agua. 
 
TENGAMOS PRESENTE QUE AL ELABORAR MI PLAN DE GOBIERNO LA COMUNIDAD 
SIEMPRE SOLICITABA AGUA…..Y SI SE LO HE CUMPLIDO. 
 
Ahora bien, al iniciar mi mandato en Barichara solo llegaba agua a las casas tan solo 
por 2 horas al día. 
 
Hoy gozamos de agua las 24 horas del dia. 
 
Soy conciente que en algunas veredas nos falta, por eso construiremos un tanque y 
se suministro tubería para beneficiar a las familias de las veredas arbolito, San José, 
Paramito y Guayabal 
 

RESIDUOS SÓLIDOS Y ORGÁNICOS DIAP: 44, 45, 46 
 
Tanto la planta de tratamiento de residuos orgánico como el de disposición final de 
basuras tienen aval de la CAS  
 
HAGAMOS UNA REFLEXIÓN: si nos tocara llevar la basura a otro municipio como 
San Gil o Bucaramanga los costos se elevarían y se tendrían que incrementar las 
tarifas. 
 
Con ello queremos resaltar que nuestras gestiones en pro de la planta de 
tratamiento de residuos organicos y el sitio de disposición final de residuos sólidos 
siempre van a ser en beneficio de la comunidad y por lo tanto las tarifas serán mas 
bajas.  
 
Sea esta la oportunidad vale la pena hacer caer en la cuenta a la gente que 
pensando hacer un daño al Alcalde a quien realmente perjudica es a la comunidad 
misma: donde esta el civismo y el amor por  barichara: esto por haber incendiado la 
planta de tratamiento de residuos orgánicos y abajo en el sitio de disposición final 
de residuos sólidos también quemaron el  geotextil. 
 
No pensemos en la manera de cómo demandar al Alcalde en las diferentes 
actuaciones o proyectos sino cómo podemos ayudara mejorar los programas 
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ALCANTARILLADO DIAP: 47 
 
Nuevamente vale la pena resaltar que en materia de alcantarillado se han realizado 
varias obras:  Carrera 7 entre 1 y 2  DIAP: 48 
   La loma DIAP: 49 

Y ampliación de red del acueducto DIAP: 50 
 
 
 

SALONES COMUNALES DIAP: 51.52 
 
§ El salón de Guanentá  con un aporte de $4.000.000. 
§ El Salón de Butaregua con un aporte de $3.000.000  
§ El de Carare, que ya se inició, con un aporte de $7.000.000. 

 
 

MATADERO DIAP: 53. 54 
 
Pese a que el matadero fue construido en una zona de protección según el “EOT”, lo 
cual produjo muchos inconvenientes y demoras en los respectivos permisos, se 
logró finalmente sacar a adelante la planta de tratamiento para culminar las obras 
en el mismo.  
 
También el matadero sufrió daños vandálicos…., buscando políticamente el mal, 
pero siempre pierde la comunidad; pero gracias a Dios ya está terminada y está en 
el proceso de arrendamiento. 
 

VIVIENDA DIAP: 55. 
 
El ideal de los programas de vivienda en nuestra administración es siempre mejorar 
la calidad de vida de los habitantes, y se mejora siempre teniendo en cuenta las 
condiciones higiénicas- sanitarias y de saneamiento básico: como baños adecuados 
o buenas cocinas. 
 
Por lo anterior se construyeron 40 baterías sanitarias en convenio con la 
gobernación el municipio aportó $80.000.000. DIAP: 56 
 
Se realizaron 34 mejoramientos de vivienda en convenio con el banco Agrario, en 
los cuales el municipio aportó $80.000.000 DIAP: 57. 58 y 59 
 
Además se apoyo el programa de autoconstrucción: apoyando a 90 familias con una 
inversión de $50.000.000. 
 
Próximamente se iniciará el proyecto de 8 viviendas o posadas turísticas, con una 
inversión municipal de $63.000.000. 
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ADMINISTRACIÓN CENTRAL & 
MEJORAMIENTO INSTITUCIONAL DIAP: 60 

 
SANEAMIENTO CONTABLE 
 
Con este proceso detectamos numerosos fallas administrativas que obstaculizaban 
la gestión y fueron corregidas:  

• La mayoría de equipos de computo de la administración eran de las 
instituciones educativas…poco a poco fuimos entregándolos y por su puesto 
reponiendo los equipos. 

 
• La mayoría de los predios no tienen escrituras, (entro otros el de la alcaldía) 

ni existían avalúos actualizados lo que representaba un atraso administrativo 
el cual tocó sanear. 

 
 
FOMENTO A LA PARTICIPACIÓN COMUNITARIA  
 
 
Desarrollo de la estrategia: Presupuesto participativo - DIAP: 61 
Se desarrollo con una seriedad y responsabilidad tal que se respetaron las 
sugerencias realizadas por los participantes.  
 
Programa de radio “La comunidad si cuenta”.  
 
Investigación socioeconómica y Cultural sobre Barichara y sus veredas: DIAP: 62 
 
Desarrollo Página Web Turística y cultural de Barichara ..Próximamente será el 
lanzamiento. 
 
Desarrollo del Calculo actuarial, y calculo de cuotas partes, pensiones por pagar y 
procesamiento de la información ante PASIVOCOL del Ministerio de Hacienda. Con 
grata noticia Barichara tiene un 99% del trabajo realizado. 
 
Apoyo al INSTECNICO en el centro de fundición para generar en los estudiantes 
sentidos empresariales y ofrecerles alternativas de trabajo e involucrarlos a las 
competencias laborales.   
 
CAPACITACIONES  
 
Tanto a la comunidad como a los funcionarios a través del SENA: Motores 2t, 
Administración de documentos y manejo de archivo, Técnico en Estética y belleza, 
Servicio al Cliente con énfasis en turismo, Diseño de planos en computador – 
Autocad, lácteos, Carnicos (procesamiento de carnes), cursos con los jóvenes 
rurales sobre apicultura, avicultura: pollos y gallinas criollas, etc. 
Con UNISANGIL se consiguieron 5 medias becas. 
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MAQUINARIA 
 
En el transcurso de año se ha realizado mantenimiento constante con la maquinaria 
del municipio y en la actualidad esta al servicio de la población:Aunque a nivel 
personal tener maquinaria pesada a cargo del municipio no es rentable se ha 
logrado mantener la retroexcavadora y la motoniveladora disponibles para el 
servicio de la comunidad  
 
ARCHIVO 
 
La Alcaldía de Barichara ha realizado una considerable inversión en la adecuación 
del archivo municipal: tablas de retención; cajas horizontales de archivo y 
archivadores; según las normas vigentes de archivo a tal punto que obtuvimos 
felicitación por parte de los asesores de la gobernación de Santander. DIAP: 63 - 
64 

 
EFICIENCIA FISCAL Y ADMINISTRATIVA DIAP: 65 

 
La eficiencia Fiscal y la Administrativa son las que la Nación tiene en cuenta en sus 
criterios de evaluación. 
 

EFICIENCIA FISCAL 
Se evalúa por los recaudos.    
 
 
Con más recaudos se ocupan buenos puestos, el cual podemos apreciar la gráfica 
del municipio de Barichara.    
 
De otro lado, en el 2004, tuvimos un ingreso mayor al presupuestado por 
$28.000.000 aproximadamente.  
 
En el 2005, $19.800.000.   
 
En el 2006 va a hacer falta por recaudar. 7.719.935 luego la eficiencia fiscal esta en 
cero  
 
A pesar del incremento en el impuesto predial no se planifico con objetividad el 
descuento, como yo les hablaba hace 1 año….Las Cuentas Del Concejo nunca 
salieron. 
 
 

EFICIENCIA ADMINISTRATIVA 
Se evalúa por las obras. 
 
Sin embargo, tengamos en cuenta que en esta administración desarrollamos 
contratación de saneamiento contable. 
 
Estudios de uso eficiente y ahorro de agua 
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Estudio de manejo vertimientos. 
 
Estudio de planta de residuos orgánicos y sólidos. 
 

 
EFICIENCIA Y EFICACIA . DIAP: 66 

 
 
La Eficiencia y Eficacia son las que el Departamento tiene en cuenta en sus criterios 
de evaluación: es basado en el plan de gobierno. 
 
Para nuestro caso tenemos el orgullo y el honor de reconocer que Gracias a Dios, se 
ocupó el séptimo lugar a nivel departamental.   
 
El municipio incremento en 26 puntos  porcentuales el indice de evaluacion del plan 
de desarrollo  pasando del 52% en el periodo  de 2001-2003 AL 78% en el periodo 
2004 – 2007 … significa que cuenta con un plan de condiciones optimas para ser 
evaluado .  
 
 El cumplimiento de metas en sectores no básicos:  30 % es inferior al de los 
sectores básicos: 56% aspecto que no contradice la política Nacional en el sentido 
de dar prioridad a los sectores “básicos” 
 
En dicha evaluación departamental también se detectaron pocas incoherencias en el 
plan indicativo y lo reportado en el formato G2 del Sicep 601. Lo que llevó a un 
índice de coherencia del 98% dando finalmente un índice de eficacia total del 
85.40% 
 

EDUCACIÓN DIAP: 67 
 
A pesar de que el gobierno nacional nos exige calidad y cobertura no es coherente 
con los recursos que transfiere a los municipios porque cada DIA son menos: DIAP: 
68 
 
Estamos cumpliendo en la mayor parte de los requerimientos y compromisos 
Nacionales, departamentales y sobre todo locales plasmados en el Plan de 
Desarrollo: 

 
§ El salón de Paramito DIAP: 69-70 
§ Cancelamos los servicios públicos de todas las escuelas por un valor promedio 

de $ 17.000.000 
• Mantenimiento y reparaciones locativas: $15.000.000 
• Material didáctico: $7.000.000 
• Transporte Escolar : $35.000.000 
• Cofinanciacion proyecto PER: $10.000.000 
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Se pagaron los costos educativos en los tres centros educativos con una inversión 
de $24.000.000 
 
También se logro asegurar a todos los estudiantes con una póliza de cobertura total. 
 
Se les ofreció uniformes a todos los estudiantes de los grados preescolar y sexto. 
 
Ahora bien ante la gobernación hemos presentado numerosos proyectos en 
beneficio de la comunidad educativa:  
 
Pintura de las Escuelas 
Construcción de Salones 
Trasporte Escolar  
 
 

ASISTENCIA TÉCNICA AGROPECUARIA DIAP: 71, 72,73 
 
Este sector es básico como polo de desarrollo para nuestro municipio. 
 
Es la oportunidad para llegar a cada uno de nuestro amigos campesinos que si bien 
recuerdan representan el 60 % de la población total. 
 
Los ciclos de vacunación son apoyados directamente por la administración 
municipal, es la oportunidad de difundir su importancia y solicitar el apoyo mutuo ya 
sea en ganadería, en pollos, etc. 
 
Se han realizado programas de semillas para huertas caseras 
 
Censo de los usuarios, para conocer la realidad del sector campesino. 
 
Reforestación-convenio con la CAS 40 hectáreas  
 
Apoyo constante y durante todo el año con los árboles y plantas que produce el 
vivero favoreciendo los aljibes y cuencas hídricas con recursos del municipio. 
 
Mantenimiento del vivero. 
 
Apoyo o subsidio en la construcción de jagüeyes. 
 
Programa de seguridad alimentaria con la federación de cafeteros, gobernación, 
acción social y municipio de Barichara. beneficiando a 273 familias con 
capacitaciones y entrega de kits.  
 
Se tiene el compromiso de realzar un proyecto similar al anterior pero con 
FEDETABACO. 
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Con el objeto de maximizar y optimizar los microorganismos benéficos existentes y 
el mejoramiento del medio ambiente se capacita en los sectores rurales y urbanos 
en la preparación de abonos con el beneficio del EM. 
 
Fomento de asociaciones y cooperativas de productores para facilitar la 
comercialización de las producciones cosechadas y canalizar recursos en beneficios 
de estos….  
 
ASOCABA: con miras a fortalecer el gremio dándoles espacios en la administración 
para la explotación y comercialización. 
 
ASOCALOE: para incentivar a la población en cultivos no tradicionales y fomentar el 
cultivo de sábila. La administración los apoyo con el abono y la semilla. DIAP: 74 
 
Apoyo al cultivo del fique en la vereda Regadillo con la ayuda de Cohilados del 
Fonce DIAP: 75 
 
Con la asistencia técnica agropecuaria se ha apoyado a las familias de escasos 
ingresos en el suministro de insumos agropecuarios: droga, semilla, veneno.    
 
Apoyo a los estudiantes del SAT, unas escuelas rurales y al INSTECNICO con sus 
proyectos de reforestación a través de la entrega de árboles y abono orgánico.  
 
La mujer cabeza de familia fue beneficiada con un programa de huertas caseras. 
 


